

L'OBSERVATEUR.

JOURNAL CRITIQUE.

J'observe tout; j'appuie le bon; je combats le mauvais, et je dis, en riant, à chacun la vérité.

VOL. I.

QUEBEC, JEUDI 13 JANVIER, 1850.

No. 39.

Nous prévenons nos abonnés et le public, que M. JOSEPH LAROCHE est autorisé à recevoir les sommes dues à cet établissement et d'en donner quittance.

Nos abonnés qui ne recevraient pas *L'Observateur* sont priés de nous avvertir.

On a besoin pour ce journal d'agents actifs à la campagne.

PRIME.—Ceux qui nous obtiendront cinq abonnés *payant d'avance*, recevront *gratis, L'Observateur* pendant un an.

AVIS AUX VOTEURS!

Nous voyons par un avis publié par ordre de la Corporation dans le *Canadien* et la *Quebec Gazette* les deux journaux qui ont le moins d'abonnés à Québec et qui de plus sont le moins lus par ces quelques abonnés; nous voyons, disons nous, que les citoyens qui ont droit de voter aux élections des membres du conseil législatif et de l'Assemblée législative sont invités à s'assurer s'ils sont inscrits sur la liste des voteurs. Les électeurs ne doivent point perdre un seul instant, car le délai accordé aux citoyens pour vérifier s'ils sont sur la liste, ne s'étend que jusqu'au vingt-cinq de ce mois!

A l'Hôtel-de-Ville et au plus vite!

Les électeurs de la banlieue ne doivent pas, non plus, négliger de voir à ce que des listes de voteurs soient immédiatement préparées; car, à moins d'être inscrit sur la liste des voteurs, nul n'aura droit de voter!

On voit que c'est de la dernière importance.

UNE ASSEMBLÉE DE GÉANTS

Nous avons le plaisir d'annoncer aux citoyens de Québec que le comité de J. P. Rhéaume s'est assemblé hier soir, dans la salle d'école de monsieur Juneau. Ce comité avait pour but d'adopter des résolutions qui seraient soumises à une assemblée publique de tous les partis dont J. P. Rhéaume aurait été le grand prêtre afin d'obtenir la construction du chemin de fer du Nord! M. François Nadeau qui s'est toujours déclaré opposé à cette entreprise fut nommé président et monsieur Achille Gaspard Bussière fut nommé secrétaire. A ses côtés figuraient maître Antoine Saint-Jean, le même qui a fait deux lectures qu'il donna comme le fruit de son travail, mais

qui furent reconnues comme étant l'œuvre de monsieur Étienne Parent!

J. P. Rhéaume appelé à parler, fit son discours accoutumé; c'est-à-dire qu'il se posa en victime insulté *poliment* les absents et les présents, et finit par lire quatre ou cinq résolutions dont l'une portait que L'ANGE VAIN ne devait pas être envoyé en Angleterre! Les autres avaient pour but d'obliger les directeurs de la compagnie à rendre compte de leur gestion et à faire le chemin de fer du Nord!

Il ne faut pas oublier de mentionner que monsieur Allaire de Saint-Sauveur, le même qui voulait à tout prix que la municipalité de Saint-Roch s'endettât au profit de L'ANGE VAIN, seconda les vues de J. P. Rhéaume.

Monsieur Allaire ayant fini son discours, l'assemblée nous fit l'honneur de réfuter les deux orateurs. Il nous fut facile de prouver que le but de J. P. Rhéaume n'était pas de commencer le chemin de fer du Nord en gaspillant par \$20,000 l'argent public, mais simplement de faire élire L'ANGE VAIN à Québec. Tout le monde admit que tant que nous serions sous la dépendance des L'ANGE VAIN, Baby, Gauvreau, Simard et autres, nous ne devions pas laisser dépenser un seul sou! Ces hommes ont assez gaspillé l'argent public. Aujourd'hui s'ils en demandent encore c'est pour nourrir non pas les ouvriers, mais une légion de pillards!

Finalement J. P. Rhéaume, voyant ses intrigues découvertes, demanda l'ajournement sans vouloir entendre une seconde réfutation!

Nous reviendrons sur ce sujet.

L'EMPRUNT D'ACHILLE ET COMPAGNIE.

Il y a des hommes qu'une mauvaise étoile semble visiblement guider. Du moment où la fortune leur sourit le plus amoureusement, elle s'en vole et les laisse de la manière la plus ridicule. Ces mortels sont les Pipelet de la fortune! Dans cette catégorie tombera L'ANGE VAIN; soyez assuré qu'il ne tardera pas à suivre son ami Achille Gaspard Bussière.

En attendant que nous ayons à raconter les infortunes du vaillant Hector, rapportons brièvement celles du bouillant Achille.

Le susdit Achille est président de la société littéraire et scientifique de Québec. Cette société est si nombreuse que quand il s'est agi de nommer les officiers, on n'a pu en élire que dix. Le onzième n'a pas

encore été trouvé parce que... la société se compose de... dix membres! (Hé! hé!)

Comme son homonyme Grec, le bouillant Achille a sacrifié au dieu Mars, c'est-à-dire qu'il a été capitaine de soldats de bois. Voyant que la *Compagnie des Indes* ne voulait point le laisser cueillir des Lauriers en massacrant les Cipayes, le bouillant Achille donna sa démission comme capitaine. De sorte qu'aujourd'hui, comme garçon et comme invalide, il se repose sur son sabre de bois et son fusil d'étain. On nous a dit qu'il s'attendait à recevoir une demi solde. Sans doute qu'il trouvait qu'on ne le pressait pas de la lui payer assez vite, car comme secrétaire-trésorier de la municipalité de Saint-Roch, il conduit avec quelques ardoles de son âge, de sa capacité, et quelques gros bonnets qui ont justement assez de bon sens pour pouvoir marcher sur les pieds, il demandait que la municipalité de Saint-Roch empruntât \$100,000 pour venir en aide, disait-il, au chemin de fer du Nord! Comme il était visible que L'ANGE VAIN était l'auteur de cette combinaison, et que cet emprunt ne devait point favoriser le chemin de fer du Nord mais grossir le gousset de toute cette clique d'imbéciles et de vauriens politiques qui prélèvent des impôts exorbitants pour leur profit personnel, les citoyens de Saint-Roch ont empêché par leur votes cet emprunt.

Nous les approuvons. Puisque les mêmes hommes qui, pour corrompre les électeurs et s'enrichir, ont absorbé tout l'argent souscrit pour construire le chemin de fer du Nord, ont l'impudence de faire prélever de lourds impôts—cette fois par de viles créatures—il faut leur prouver que si le chemin de fer du Nord ne peut être construit tant que Cartier sera premier ministre et L'ANGE VAIN maire de Québec, il ne faut pas voter de nouveau des sommes considérables qui ne serviront qu'à soutenir au pouvoir des hommes avilis et indignes de servir le public.

De sorte que le bouillant Achille n'est plus capitaine, et n'aura point à manipuler les \$100,000 qu'il se proposait de garder entre ses mains jusqu'à ce que le chemin de fer du Nord eut été commencé! C'est-à-dire, que quand des hommes vraiment désireux de le faire se seraient trouvés dans une position assez forte pour entreprendre ce chemin, l'argent fourni par la municipalité de Saint-Roch aurait été dépensé dans des entreprises au moyen desquelles un di-